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2017 年 5 月 13 日四川省工商局遴选面试
真题及解析

2017 四川省工商局遴选面试背景材料：（2 页纸）

6 年前，一位网友把山东曲阜“马上就办办公室”的门牌照

片上传网络，一项地方工作的创新举措，立即引发了意想不到的

社会关注。肯定和质疑的声音在网上发酵，把曲阜推上舆论的风

口浪尖。本报当时刊发《“马上就办”该怎么办》一文（见图），

对当地做法进行了介绍。

六年过去了，“马上就办办公室”还在办公吗？面对群众求

助，“此事不在我们职责范围内”“这个问题还有待研究”之类

的机关拖延症是否有所缓解？记者来到曲阜一探究竟。

面对质疑强服务一部热线联通 100 多个单位，群众感觉“很

好用”“马上就办”，是不是作秀，又搞新的形式主义？是网友

当时关注的焦点。“有争议，说明大家都关心这个事情。”“马

上就办”的力推者、曲阜市委书记李长胜说，“面对质疑，我们

没有动摇，没有迟疑，将这项举措坚持了下来。”

“马上就办”不是拍脑门的决策。前几年，一些单位门难进、

脸难看、事难办，当地群众很不满意。2011 年 2 月，曲阜市召

开干部作风建设大会，正式提出成立“马上就办办公室”，且不

增加人员、编制、经费。曲阜规定各“马上就办办公室”对属于

本单位职责范围内的承办事项，立即启动工作流程；不属于本单

位职责范围或涉及多个部门的问题，牵头负责和协调督促有关

“马上就办办公室”在最短时限内办结。曲阜以“马上就办办公
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室”“马上就办一线通”“马上就办直通车”三大载体为支撑，

直指一些部门单位办事拖拉、效率低下等问题。

六年过去了，门牌还是那块门牌，办公室还是那个办公室，

“马上就办”在群众眼里已经变得“很好用”。

1 月 11 日 11 时 20 分，“马上就办一线通”接到鲁城街道宋

先生电话：“我家下水道坏了，联系不到物业，请帮忙处理一下。”

11 时 48 分，承办单位回复，已安排工作人员入户修理下水管道。

12 时 03 分，“一线通”对宋先生进行回访，“很满意，没想到

能这么快！”在外地人张宁看来，“马上就办”已经成为曲阜的

一张城市名片。张宁去年在曲阜购买一套机器，由于各种原因，

半年过去未收到发票。后来张宁求助“马上就办一线通”，上午

打电话，下午发票就已经在寄达的路上。

曲阜设立的“马上就办一线通”，将 101 个分布在乡镇、机

关单位的“马上就办办公室”连接起来。“‘一线通’负责第一

时间将群众反映的问题转接到负责单位，24 小时在线。”接线

员卢颜青说，2014 年“一线通”接听受理事项 12800 件。从停

电断水的小事儿，到关系曲阜社会经济发展的大事儿，只要拨通

电话，立刻就有回应。

强力监督防忽悠办理结果纳入年度考核，发现推诿媒体曝光

光有了“马上就办”办公室，就意味着事事顺利办结吗？在成立

之初，曲阜市便意识到：没有强有力的监督，“马上就办”可能

沦为摆设，会变成“等几天”“等几个月”再办，还有可能“再

也不办”。

为此，曲阜建立起一套完整的监督评价机制：对于“马上就

办”事项办理情况，市督察考核办联合作风办，每周一次对单位
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办理情况进行考核，并对群众回访仍不满意，或在办理过程中存

在明显推诿扯皮、效率低下的单位进行现场督办，将办理结果计

入各单位年度考核。截至目前已有 6 个单位 7 名相关责任人因办

事不力被问责。

去年，曲阜市一家国有公司因在给客户维修电话时敷衍塞

责、消极应付，导致客户报修电话问题近 6个月未得到妥善解决，

被曲阜市作风办予以全市通报，相关责任人被扣罚工资。

“不为群众马上办，我们就办你！”曲阜市督察考核办主任

郭益民认为， “群众来电时，任何缺乏具体的解决措施与处理

结果、不给出解决办法的回复都是不负责任的。”一位市民曾提

出“关于小学路口放学时拥堵问题的几点建议”，相关单位回复：

“你问政的内容不属于我单位职责范围，请向具有管理权限的部

门咨询。”这样的搪塞，立即被通报批评，并在当地媒体上“亮

丑”。“此事不在我们职责范围内”等类似表述，在政府部门回

答群众质询、求助时已被列为“禁忌语”。

管理体系获认证现在老百姓有问题，都能想到找“马上就办”

“政府部门本应时刻秉承‘马上就办’的行政理念，而不是偶尔

表现一下‘马上就办’的雷厉风行。”这是当时网友的希望。现

实情况总是纷繁复杂，很难指望一项新举措使全部痼疾药到病

除。四年来，“马上就办”正在从量变迈向质变，从对问题的现

场解决，发展到制度探索。

去年 7 月 30 日，“马上就办”工作体系通过ISO9001 质量

管理体系认证，这标志着“马上就办”迈向标准化、规范化。曲

阜市纪委监察局副局长唐爱军说：“我们优化了两个职能，对内

在回复环节增设审查功能，审查办理结果、流程及期限等；对外
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则强化督办职能，将原来单一监控事项办理结果转为监控体系运

行的整个流程。”

在汇泉小区居住了十多年的居民管荣斌家，去年冬天，温度

计上的刻度终于升到了 23 度。“小区供暖管网老化，多少年了

温度始终上不去。向市里反映后，在去年供暖前就完成了管网改

造。”让管荣斌焦虑的供暖问题，曾被列为“群众最不满意十件

事”。曲阜每年都会对“马上就办”工作进行梳理汇总，将群众

反映最为集中的问题纳入下年度的民生工程。“最不满意”，变

成了改进工作的动力。“‘马上就办’制度已成为工作决策的有

力补充和来源。”郭益民说。

“马上就办”实施四年，带来的不仅是行政效能的提升，也

让干部的作风和精神气质发生了变化。

“更重要的是，现在老百姓有问题，都能想到找‘马上就办’，

群众的认可，是我们做好这项工作的初衷和动力。”李长胜欣慰

地说。
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问题：具体列举了两个地方成立了马上就办办公室，群众非

常满意，请结合材料谈谈你的看法。一道题阅读材料及思考时间

8 分钟，7分钟回答时间。

规则如下:全体面试成员统一在侯考室等待；前一位考生开

始答题时，下一位考生在工作人员引导下进入审题室开始审题，

时间为 8 分钟，有草稿纸；审题结束，考生在工作人员引导下进

入面试厅，面试时间为 7 分钟。主考官会直接让你开始答题，剩

余 2 分钟时，计时人员会举牌提醒；答题完毕后，当场给分数，

去掉一个最高分和一个最低分，以平均分为以后得分；最后，主

考官宣布分数，考生签字确定，离开考场。

解析：“马上就办”实施四年，得到了广大群众的认可，并

没有在人们的质疑声中淹没，而是越做越好。这不仅是提升了曲

阜市的行政效能和政府形象，更是让广大群众得到实惠，所面临

的问题能得到及时解决。

“马上就办”的成功实施离不开四大机制的保驾护航。第一，

执行强化机制。曲阜以“马上就办办公室”“马上就办一线通”

“马上就办直通车”三大载体为支撑，直指一些部门单位办事拖

拉、效率低下等问题。

第二，监督评价机制。对于“马上就办”事项办理情况，市

督察考核办联合作风办，每周一次对单位办理情况进行考核，并

对群众回访仍不满意，或在办理过程中存在明显推诿扯皮、效率

低下的单位进行现场督办，将办理结果计入各单位年度考核。

第三，优化认证机制。“马上就办”工作体系通过ISO9001

质量管理体系认证，这标志着“马上就办”迈向标准化、规范化。
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曲阜市优化了“马上就办”工作体系两个职能，对内在回复环节

增设审查功能，审查办理结果、流程及期限等；对外则强化督办

职能，将原来单一监控事项办理结果转为监控体系运行的整个流

程。”

第四，总结改进机制。曲阜每年都会对“马上就办”工作进

行梳理汇总，将群众反映最为集中的问题纳入下年度的民生工

程。“最不满意”，变成了改进工作的动力。“‘马上就办’制

度已成为曲阜市工作决策的有力补充和来源。

曲阜市的成功，并不是不可以复制。我市如想借鉴，一要仿

其形，二要会其神，三要量自身。“人民对美好生活的向往就是

我们的奋斗目标”，相信在习近平总书记的带领下，我们有信心

也有能力为我们的人民打造美好生活！


